

Falleció el 4 de abril, en la ciudad de Carmelo.

La Sociedad de Cirugía del Uruguay, le rinde homenaje porque fue uno de los pioneros de la cirugía científica en el interior del país, y apoyo fundacional y vocacional de los Congresos Uruguayos.

Había nacido el 1 de junio de 1904, en la ciudad de Montevideo, en una familia de emigrantes italianos instalada en Nuevo París y luego en el Paso Molino, donde convivió sus primeros estudios con ocho hermanos que contribuyeron a facilitar sus estudios médicos.

Egresó de la Facultad de Medicina el 4 de abril de 1935.

Fue compañero y amigo para toda la vida de Oscar Bermúdez.

Ejerció la profesión en su barrio familiar durante once años, asistiendo «pobres, parientes y amigos», y una pequeña clientela privada.

Al mismo tiempo asistía regularmente al Hospital Pasteur, donde se hizo cirujano con don Julio Nin y Silva.

Contrajo matrimonio con doña María Herminia Hernández (Bibí) con quien tuvo dos hijos y posteriormente siete nietos.

Rindió culto ejemplar a los valores de la familia, escribiendo una breve novela autobiográfica, que trata «la historia de una familia bien constituida, paradigma de amor, de respeto, de unión y de trabajo, una familia con basamento sólido en la bondad, abnegación y sa-

Dr. Norberto Cerruti 1904 – 1993

crificio, donde se brindaron consejos paternos mesurados y justos que fueron cumplidos con unción» (1).

Tuvo una particular aceptación de las circunstancias fortuitas de la vida, reconociendo aquellos episodios que determinaron la orientación de su profesión. Así interpretó su radicación en Juan Lacaze el 4 de enero de 1945 (2), iniciando su etapa de médico de campaña «que nunca se había imaginado», y asumiendo inmediatamente «las inquietudes por el mejoramiento del pueblo, la comprensión de los problemas para el bienestar de los semejantes, la sensibilidad ante el dolor y las miserias, el cariño por los niños...» (1). Inmediatamente forma una comisión popular y construye una sala de operaciones adjunta al Centro Auxiliar con un balance de 34 operaciones al sexto mes.

Otra circunstancia fortuita lo lleva a radicarse en Carmelo el 31 de octubre de 1949, dedicándole los próximos 35 años de su plenitud.

Como cirujano del Hospital y del Sanatorio Regional, inaugura la cirugía mayor realizando la primera cesárea, las primeras: gastrectomía, colectomía y tiroidectomía, y la cirugía osteoarticular de su época.

Y eligió: «entre las infinitas formas del vivir»: la promoción del progreso científico, la preocupación por la Medicina Social, la vida familiar en el hogar, sus amigos y sus *hobbys* (3).

En el primer año de su radicación realiza una jornada científica con la participación del Prof. Abel Chifflet

En diciembre de 1950 interviene como relator del 1er. Congreso Uruguayo de Cirugía y participa activamente en la Asamblea Fundacional, proponiendo la integración de todos los cirujanos del interior en la Sociedad de Cirugía (4-6).

Desde su llegada promueve la reforma y remodelación del sanatorio, que inaugura en marzo de 1951. Al año siguiente ingresa como cirujano del hospital, en el cargo que dejara Abraham Rébori, iniciando reformas que culminan durante su dirección entre 1957 y 1960. El 23 de setiembre de 1957, al conmemorar la fecha de Artigas, planta dos pequeños ibirapitás, de 50 centímetros, traídos de Asunción, que hoy en día lucen como dos enormes árboles a la entrada del hospital.

En abril de 1965, después de 30 años de ejercicio profesional, después de 15 años de radicación y trabajo intenso en Carmelo, inaugura su casa propia: con la convicción de que no realiza una tarea lucrativa.

En 1972 participa en la fundación de la Asociación Médica del Oeste de Colonia (AMOC) y de la primera cooperativa médica (CAAMOC) que incorpora el Sanatorio Regional.

En 1981 es designado para presidir el XXXII Congreso Uruguayo de Cirugía que realiza en su ciudad, dedicando su mayor esfuerzo. En el discurso inaugural (7) evocaba las figuras de otros cirujanos pioneros como Ricardo Braceras, Barsabás Ríos y Carlos Bortagaray, y la original propuesta de Héctor Ardao, el primer presidente, que quería la unificación de los cirujanos del interior para el intercambio científico y la oportunidad del encuentro amistoso.

El 30 de mayo de 1982 es designado Académico Correspondiente Nacional. En el agradecimiento expresa las limitaciones de sus méritos científicos y ofrece con humildad la rectitud de su camino y la entrega a la comunidad.

El 1 de junio de 1984 realiza su última operación, una colecistectomía, acompañado y asistido por todo el grupo quirúrgico de Carmelo.

En diciembre publica su libro Homenaje a Carmelo (3), como tributo de agradecimiento a la comunidad carmelitana, que le otorgó las emociones más profundas de su profesión, y el más generoso apoyo a sus

obras. En narración anecdótica recuerda casos clínicos: sus amigos enfermos y sus enfermos amigos, sus compañeros de trabajo, cirujanos, anestesistas y médicos, la enfermería, los funcionarios. Recuerda su consultorio: con la esperanza de que algún día lo ocupe su nieto, «su museíto», las fotografías con Oscar Bermúdez, las poesías de «Almaviva», y sus hobbys: «el tango», «las violetas» y «la pajarera».

Entre sus obras de acción social dedicó especial atención a la Casa Maternal y al Hogar de Ancianos: fue presidente de la Comisión Directiva de la Casa Maternal, promoviendo la adquisición de una nueva sede para ampliar su funcionamiento. Durante cinco años gestionó la creación del Hogar de Ancianos hasta conseguir una casona y luego la remodelación que permitió instalarla.

Después de su retiro médico salía diariamente para la visita de sus enfermos del Hogar de Ancianos y de su policlínica barrial.

Dr. Norberto Cerruti su trabajo ha terminado, descanse en paz.

Bibliografía

- Cerruti N. «Pasan los años». Juan Lacaze, Colonia: San Juan Bosco, 1948: 157 pp.
- Cerruti N. «Mi primer año en Juan Lacaze». Juan Lacaze, Colonia: San Juan Bosco, 1946: 80 pp.
- Cerruti N. «Homenaje a Carmelo». Carmelo: Litoral: 1984, 87
- Cerruti N. «Apendicectomías difíciles». Relato. Primer Congreso Uruguayo de Cirugía. Montevideo, 1950: 107–40.
- Cerruti N. «Ulceras de la pierna. Cirugía». Contribución. Primer Congreso Uruguayo de Cirugía. Montevideo, 1950: 73–80.
- Sesión de Clausura. Primer Congreso Uruguayo de Cirugía. Montevideo, 1950: 261–89.
- Cerruti N. Discurso inaugural del 23º Congreso Uruguayo de Cirugía, Carmelo, 1981. (Inédito: el acto inaugural fue suspendido por el fallecimiento del Dr. Luis Gregorio, director del Curso del Congreso.)

Dr. Roberto Puig Quadrelli